

EL LIBRO DEL MES

ECONOMICS.
P. A. SAMUELSON Y W. D. NORDHAUS

El libro del mes

"ECONOMICS"

Autor: Paul A. Samuelson
William D. Nordhaus

New York, McGraw-Hill, 1989.
13ª edición. 1.013 pgs.

Casi simultáneamente al nombramiento el pasado día 11 de mayo, de Paul A. Samuelson doctor "Honoris Causa" por la U.N.E.D. ha aparecido la 13ª edición en inglés de su ampliamente difundido y reeditado manual titulado "Economics". En esta ocasión, al igual que en la 12ª edición, figura como coautor William D. Nordhaus. La importancia del autor y la novedad de la edición obliga a tratarla aquí, a pesar de que todavía no ha sido traducida al español. No obstante es previsible que así se haga, en un plazo de tiempo razonablemente breve, con el título "Economía" aunque en algunas de las anteriores ediciones, como es el caso de la 7ª edición traducida por José Luis San Pedro se tituló "Curso de Economía Moderna".

Esta edición, al igual que las anteriores, no es una simple actualización de cifras, sino que incluye una reorganización general y la incorporación de nuevo texto. Dicen los autores que se ha analizado cada párrafo y gráfico con el fin de eliminar lo superfluo, reescribir el texto, para dejarlo más claro, y suprimir los detalles de alguna teoría pasada de moda que han quedado obsoletos. Los temas tratados son siempre amplios, y claros y, además, no se ha omitido ninguno de los temas y enfoques importantes para que haya, en palabras del autor, "libertad de elegir".

El texto incluye desde las explicaciones más elementales relacionadas con la lectura de gráficos, las definiciones de

economía y los conceptos fundamentales de la macroeconomía y microeconomía hasta el tratamiento de los problemas económicos relacionados con la política económica, monetaria, fiscal y distributiva; desarrollando, además, los principales análisis acerca de la inflación, el desempleo, la distribución de la renta y el papel del sector público en las economías de mercado. Finalmente también hay una amplia sección dedicada al crecimiento económico, al subdesarrollo, al proteccionismo y al sistema financiero internacional.

Cada capítulo ha sido actualizado y modificado, incorporando nuevos avances teóricos y dando mayor relevancia a unos u otras temas. En primer lugar, se ha aumentado la atención prestada a la economía internacional, especialmente a la macroeconomía en las economías abiertas, donde se estudian las relaciones entre la producción nacional, el empleo y los efectos del comercio exterior. En esta sección se incluye, entre otras cosas, el análisis de la crisis de la deuda, se da una nueva presentación de la teoría de las ventajas comparativas, y se ofrece un panorama del déficit comercial USA y de la creciente deuda externa.

El segundo bloque de innovaciones se refiere a la microeconomía. Para los autores no es inapropiado introducir los fundamentos microeconómicos de la macroeconomía en un texto introductorio, y por ello se ofrece un panorama de los fundamentos teóricos de lo que hoy es la corriente principal de pensamiento macroeconómico. También se incluye un análisis de los conceptos básicos de la teoría de oferta agregada, un panorama de los fundamentos microeconómicos de la teoría del desempleo involuntario y una concisa descripción de la teoría y evidencia de las expectativas racionales.

La nueva edición realiza, además, una comparación imparcial y equilibrada del pensamiento de todas las escuelas modernas de macroeconomía (keynesiana, clásica, monetarista, y de la economía

de oferta), de los resultados de su aplicación y hace un análisis de las nuevas tendencias del pensamiento económico.

En cuarto lugar, se puede añadir que se ha alterado el lugar de presentación y se ha revisado el tratamiento del dinero y del sistema bancario. El capítulo once incluye el estudio de la oferta y la demanda de dinero y de su historia y, además, se incorpora un apéndice sobre las fluctuaciones de la Bolsa. También se ha puesto al día el funcionamiento de la política monetaria, con una nueva sección dedicada a los tipos de interés, así como una explicación de los cambios en los puntos de vista de la efectividad en el objetivo de la oferta monetaria.

Finalmente, habría que decir que hay otras novedades, pero entre ellas se puede destacar el tratamiento moderno de los mercados de factores y, además, una discusión sobre las raíces económicas de la pobreza.

En general, se puede afirmar que se ha realizado un gran esfuerzo con el fin de incluir de forma inteligible las teorías más avanzadas, pero no se queda en el mundo teórico sino que trata de ilustrar, en esta última edición con mayor dedicación si cabe, la teoría con la evidencia empírica histórica. Es un manual que, como afirman sus autores, pretende ser exhaustivo y claro. Se trata, en definitiva, de una obra de gran envergadura, de más de mil páginas editadas con calidad, con diferentes tipos de letra y color que hacen más atractivo un contenido, por lo demás, muy cuidado, para cuya culminación se ha encuestado a más de mil estudiantes, y han colaborado un elevado número de profesores, profesionales de la economía y otros expertos. Habría que añadir que el diseño es muy didáctico, presentando la economía en dosis graduadas con un esquema resumen y un glosario al final de cada capítulo. La oferta pedagógica incluye, además del manual en un sólo volumen o en dos volúmenes, separando la macroeconomía de la microeconomía, una guía de estudio del alumno, un conjunto de test y un manual del profesor, completando todo ello con

trasparencias y con la ayuda de disquetes de ordenador, que permiten al estudiante enfrentarse a una contrastación de conocimientos frente a la pantalla del ordenador. Todo ello hace suponer que esta nueva edición del manual de Samuelson se convierta, al igual que las anteriores, en el paradigma de un manual diseñado para llevar a cientos de discípulos el mensaje del conocimiento científico.